
崂山水库治污标志性工程基本竣工，

总氮浓度仍然超标

治污工程，
有劲使不上？

在崂山水库上游治污标志性工程基本完工一周年之际，记者28日调查发现，整个污水
治理工程并未真正发挥作用，崂山水库水质总氮浓度近一年来仍然超标。

令人不解的是，自来水公司对水库水质监测的结果却与环保部门的结论“打架”。是什
么原因让耗资数亿元的治污工程“有劲使不出”？作为青岛市一级水源地的崂山水库，何时
才能让市民真正放心饮用？

28日，在崂山水库上
游五龙河边上的毕家庄
农贸市场，商贩云集于此
卖东西。下午两点集市散
后，商贩扔下的垃圾堆积
在周围。五龙河旁边的沟
里全是塑料袋之类的垃
圾，水呈深绿色。距离这
个农贸市场不远，就是去
年竣工，斥资两亿元修建
的凉泉污水处理泵站。根
据设计，凉泉污水处理泵
站将收集周围3 8个村庄

2 . 3万人口的生活污水，日
处理污水7500吨，污水经
收集将全部进入娄山河
污水处理厂，集中处理后
达标排放，彻底解决困扰
崂山水库周围的最大污
染“顽疾”。

毕家庄的村民张师
傅说，五龙河是崂山水库
的源头，但旁边的凉泉泵
站是干什么用的，他从来
不知道，平时的生活污水
要么浇菜，要么直接倒在

阴沟里。和毕家庄一样，
虽然周边的几个村庄紧
靠污水泵站，但是生活污
水都是直排入河。

凉泉污水处理泵站
站长张安堂说，3个处理
污水的泵，只有两个泵在
工作。从去年12月泵站建
成至今，每天收集的污水
一般在3000吨左右，少的
时候只有1000多吨。“有些
山上的私营酒店及周围
村里的平房中的生活污

水都没有排进来，那边还
有些农户养鸡养鸭的，都
是直接排到河里，没办
法。”

据崂山区市政公用
局排水科工作人员介绍，
属于污染大户的3 8个村
庄，大多数仍未接入污水
管网，管网每天处理的只
有个别社区还有附近企
业和街道办产生的污水，
绝大多数村庄的污水还
是直接排放进入水库。

为什么凉泉污水处理
泵站没能截断污水？38个村
庄的污水为啥还在直排？
崂山环保分局副局长朱耿
明说，虽然崂山治污工程
基本竣工，但是这个治污

“机器”没有接到污水。而
且凉泉泵站只是整个治污
系统的一个中间环节，必
须要把下游的娄山河污水
处理厂真正运行、上游38个

村庄的支管网架设起来，
它才能真正发挥作用。“我
上次去看了，污水支线管
网已经到了九水山上，还
在铺设。”朱耿明说，38个村
庄的污水管网铺设难度要
超过主管网的修建。

在凉泉泵站旁边，修
建污水管网支线的崂峰市
政工程有限公司的工人在
附近驻扎。说到污水处理，

施工队长宋军强叹了口
气，皱着眉头说：“这个工
程已经接了3年，在农村进
行这样的工程太难了。”他
指着眼前的古力井说，这
个井盖约有0 . 8m2，每35—40

米就要有一个，但是很多
村民觉得安装古力井占用
耕地，硬是不让装。每次施
工，他们都要费一番工夫，
即使村民让步，也只能同

意安装在地下半米处，用
土盖起来，地上的部分仍
用于耕地。这种方法隐患
比较大，日后维修起来很
麻烦。此外，有些管道要架
在山上，宋军强指着前面
北九水的山说，这个山上
有许多酒店、农家宴，很多
私营的农家宴不愿意安装
排污管，生活污水就直接
排到了河里。

去年12月9日，媒体集
中报道崂山水库治污工程
竣工，今年8月15日，当地一
家媒体再次报道了崂山水
库上游污水治理工程基本
完工的消息。上次是以凉
泉泵站竣工为由，而这次
则主要报道北宅街道办事
处办公楼里产生的废水潺
潺流进刚刚建好的污水管
道，但没有一次是以崂山
污水真正的污染源完全截
流为由头。

对于崂山水库上游治
污工程的截止时间，在网
络上有许多版本。

“我们也不知道崂山
水库治污工程什么时候能
够建成，今年很多社区的
污水支线才刚刚开始前期
工作，明年能够开始实施
就不错了。”崂山区市政公
用局排水科工作人员这样
答复记者。

而青岛市环保局工
作人员陈雷认为，崂山区
3 8个村庄全部并入污水
管网系统，并不一定能杜
绝污水流到水源地。“因
为还有大量的违法养殖，
牲畜粪便，这一方面的监
控非常困难，这需要崂山

水库包括上游进行综合
治理，排污工程只是一部
分。”

对此，海润自来水公
司表示，虽然崂山水库是
市区主要水源地，但是自
来水公司可以经过活性
炭等技术处理，保证水质
饮用安全。另外，全市有5

大水源供应地，如果其中
一个水库存在问题，完全
可以从其他水库调水。

而崂山环保分局副
局长朱耿明坦言，治理崂
山水库上游污染实际遇
到了一个体制问题。“上

海的污水治理比较先进，
人家不叫水利局，也不叫
市政公用局，人家直接叫
水务局。一个部门从取
水、蓄水、排水到污水处
理都是一家单位在负责。
但是咱们青岛从体制来
说，还是多部门分块管
理，甚至不同区域都要分
段管理，水利局不管蓄
水，自来水公司管不了排
水，一个治污工程可能上
游修好了，下游还没修
好，很难统筹，这样就耽
误 了 真 正 的 治 污 的 大
事。”

一方面是崂山水库周
边污水仍然直排入河，另
一方面对于崂山水库的水
质是否合格，不同部门的
看法却不一。

记者从青岛市环保局
了解到，对于崂山水库等6

处向七区供水的集中式饮
用水水源地，各级环保部
门一个月要对水质进行 3

次监测。监测一次水质一
共要涉及COD、氨氮、重金
属、PH值等 1 0 9个监测项
目 。根 据 监 测 结 果 分 析 ，
2010年岛城水源地水库常
规项目主要监测指标均符
合生活饮用水水质标准，
有机物监测值均为未检出
或远低于评价标准。海润
自来水公司的工作人员也
证实说，崂山水库的水质
一直达标。

而国家发改委地区司
流域处 8月 2 4日公布的全

国上半年大型水库水质总
体情况显示，崂山水库水
质排在千岛湖、丹江口、密
云等十几个水库之后，仅
为Ⅲ类水质，而且崂山水
库存在轻度富营养状况。
青岛市环保局网站公布的
水质监测报告也显示，崂
山水库总氮平均浓度12月
份超标 3 . 2倍，今年 9月份
最高超标达到4 . 8倍。换句
话说，崂山水库仍然受到
生 活 污 水 和 人 畜 粪 便 污
染，水体容易滋生细菌。

为什么各部门的监测
结果出现差别？是谁在公
众面前隐瞒了实情？青岛
市环保局工作人员陈雷认
为，自来水公司与环保部
门的结论“打架”，是因为
监测标准不同。“虽然自来
水公司监测了106项内容，
但是总氮等参考数据并没
有列入监测体系当中。”

凉泉泵站建成一年 人畜垃圾仍直排入河

支线管网还未铺完 治污工程接不到污水

主线竣工苦等支线 谁拖了水库治污后腿

水质监测结果“打架”

 崂山水库上游污水治理工程示意图。

 凉泉污水处理泵站周边，村民的生活污水直排入河。
陈之焕 摄
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 建成一年的凉泉污水处理泵站。 陈之焕 摄
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